

# J'aime Jérusalem

*De quel droit les juifs vivent-ils entre mer et Jourdain ?* (Cabédita, 184 pages, 23 €) « brève histoire de la Palestine de 1882 à 1947 » de

Jean Marc Paturle est une étude impartiale et dépassionnée. Depuis le 7 octobre 2023, les massacres de juifs commis par le Hamas (1139 morts) et les enlèvements de 251 otages, le conflit israélo-pa-



lestiniens fait la Une de tous les médias. Il est bon de rappeler l'historique de cette région troublée.

Les Hébreux sont un peuple sémité nomade du Moyen Orient dont la présence est attestée au début du second millénaire avant notre ère. L'Exode biblique fait référence à un groupe réfugié en Egypte qui fuit ce pays pour retrouver la Palestine (fin du second millénaire). Ils s'emparent d'une grande partie de ce pays et y installent leur religion monothéiste avec son centre religieux à Jérusalem sous le roi David. C'est ensuite

un millénaire de combats et d'occupation (Philistins, Assyrie, Babylone, Alexandre, Lagides, Séleucides et enfin Romains qui, après deux guerres meurtrières (66 et 135 de notre ère) ruinent le temple et imposent une diaspora. L'empire Romain, puis Byzantin, règne en Palestine devenue chrétienne jusqu'à la conquête arabe de 636 et la colonisation musulmane qui a suivi. Les Turcs seldjoukides s'emparent de Jérusalem en 1078. Les croisades générées par l'Occident (1095 – 1291) vont créer des états chrétiens en Palestine. Après un intermède Mongol (1260 – 1277) les Mameluks puis les Ottomans vont régner sur la Palestine jusqu'à la première guerre mondiale.

L'ouvrage traite de la Palestine ottomane (1882 – 1917), de la Palestine sous mandat anglais (1920 – 1947), des causes et conséquences de la déclaration Balfour (novembre 1947), et de deux décisions importantes : en 1922 la SDN autorise les Juifs à résider en Palestine, puis en 1947 l'ONU recommande la création de deux Etats. Malheureusement, ces deux décisions n'ont jusqu'ici pas été reconnues par les Palestiniens et par quelques Etats musulmans, entretenant ainsi une guerre qui dure depuis 77 ans.